

## LA SLOVAQUIE DANS L'HISTOIRE SOCIALE ET ECONOMIQUE DE L'EUROPE ORIENTALE ET CENTRALE

*Anton Špiess*

Grâce à son site géographique favorable, à ses riches minerais, à sa population travailleuse, ainsi qu'au concours de la plus développée des cultures européennes, la Slovaquie appartient pendant de nombreux siècles aux régions les plus développées de l'Europe, au point de vue social et économique. Des fouilles ont permis de constater que la Slovaquie se trouvait déjà à un niveau de culture remarquable à l'époque du Grand Empire de la Moravie. Lorsque les Magyars eurent asservi les Slovaques, ils adoptèrent de nombreuses formes de la vie sociale et économique de ce peuple. Sous l'influence de la colonie venant de l'ouest de l'Allemagne, aux 13<sup>ème</sup> et 14<sup>ème</sup> siècles, se développèrent non seulement des villes libres mais aussi une classe paysanne au niveau de rentabilité non limité par un système d'économie et de vie patriarcal, pour qui l'adoption du droit d'héritage fut un événement d'énorme importance. En même temps, l'artisanat, le travail à la mine, l'agriculture et le commerce connurent un grand essor.

Le travail à la mine fut d'une grande importance économique à la fin du Moyen Age, son rendement principal reposant sur l'existence d'argent, d'or et de cuivre. A la fin du 15<sup>ème</sup> siècle il y avait à Neusohl la plus grande mine de cuivre d'Europe, elle appartenait au seigneur local Johannes Thurzo et aux Fuggers.

L'hégémonie en ce qui concerne la vie économique de la Slovaquie se trouvait alors aux mains des habitants allemands. Ils étaient entrepreneurs de travaux miniers, commerçants, négociants et fournissaient la plus grande partie des travailleurs manuels. Mais pour le peuple slovaque les rapports économiques et sociaux des habitants allemands servaient de modèle, il essaya de les copier scrupuleusement. C'est ainsi qu'il s'appropriait complètement la constitution sociale de l'occident.

Dans les temps modernes la domination dans le domaine économique passa peu à peu des mains des Allemands à celles des Slovaques; toutefois, même dans les temps modernes, les Slovaques ne purent atteindre des positions remarquables dans le commerce. La mine devint une entreprise d'État aux temps modernes mais continua à jouer un rôle important dans l'histoire économique avant de tomber en décadence au début du 19<sup>ème</sup> siècle. Les seigneurs participèrent aussi à la production agraire dans les temps modernes mais les paysans demeurèrent les producteurs principaux. En ce qui concerne la structure urbaine, il y eut en Slovaquie, aux temps modernes, de nombreuses petites villes, mais sauf Preßburg et Schemnitz aucune d'elles n'atteint une population de 10 000 habitants.

Ce fut au 18<sup>ème</sup> siècle que la vie économique des temps modernes se développa le plus intensément. Les premières manufactures se formèrent à

cette époque. La manufacture de toile de coton de Franz von Lothringen fut la plus grande, c'était la plus importante manufacture d'Europe. Cependant au 19ème siècle la Slovaquie ne put plus maintenir le pas avec le développement industriel dans la région du Danube. Ce n'est que maintenant grâce à l'industrialisation socialiste actuelle que la Slovaquie s'approche de nouveau du niveau industriel des pays d'Europe Occidentale.